

Nombre y Apellido:

Claudia Inés Kaen

Ana Belén Castro

Afiliación institucional:

Universidad Nacional de Catamarca- Proyectos:

Proyecto: “Pobres, pobreza y conflicto en Catamarca: producciones discursivas y acción colectiva. Su incidencia en la configuración del orden político local en el período 2001-2004”. SEDECYT.

LABORATORIO TRAMAS

Proyecto Complementario: “Los que viven al otro costado de la Ciudad. Trayectorias, estrategias cotidianas y sentidos de las familias pobres en S.F.V. de Catamarca” SEDECYT.

Correo electrónico:

ckaen1@arnet.com.ar; abc_ago@hotmail.com; politicadoc@gmail.com

Propuesta temática: Protesta – Conflicto – Cambio

Título de la ponencia:

Protesta, visibilidad de la pobreza y conflicto político en Catamarca.

INTRODUCCION:

En el presente trabajo nos proponemos explorar el modo en que se configura la protesta y su efecto performativo en un contexto provincial. Tomaremos como eje temático de entrada para el análisis, la visibilidad de pobreza en la escena pública-societal en tanto, ésta da cuenta de la presencia del conflicto político en Catamarca.

El análisis intenta dilucidar la producción discursiva de la pobreza, como uno de los modos de manifestación del conflicto político, el formato de la protesta y los actores comprometidos, en su dimensión enunciativa.

MARCOS POSIBLES PARA INTERPRETAR LA PROTESTA, VISIBILIDAD DE LA POBREZA Y CONFLICTO POLÍTICO

Argentina ha pasado por la mayor crisis en este último año, y como resultado se han registrado severas dislocaciones sociales y una reducción del bienestar de los más pobres. El colapso del Plan de Convertibilidad, el congelamiento de los depósitos bancarios, el incumplimiento de los pagos de la deuda externa, la resultante alta inflación, la caída del producto y la devaluación del tipo de cambio tuvieron serias consecuencias en los pobres. El índice de pobreza como se lo mide tradicionalmente se elevó desde un 37% en 2001 a un pico de 58% al final de 2002. El número de personas que están por debajo de la línea de indigencia se duplicó. La distribución del ingreso empeoró, sugiriendo que los segmentos más pobres de la población sufrieron más que otros en mejor situación. Aumentó el desempleo pero no tanto como se esperaba, tal vez por los efectos mitigativos de los programas de empleo del gobierno. No obstante, el índice de desempleo continúa siendo alto, y se mantiene en 18%. El marcado aumento de la pobreza se debe en gran parte al aumento en el precio de los alimentos, que conforman una porción importante de los gastos de los pobres. A diferencia de otras economías, los alimentos son un bien que se exporta en Argentina, y sus precios aumentaron con la devaluación.

Durante los últimos casi treinta años la Argentina ha venido sufriendo un proceso de profundización de las brechas entre ricos y pobres, que se ha manifestado no sólo en términos de la distribución del ingreso, sino también de los capitales culturales y sociales (Bourdieu, 1971) movilizados por unos y otros. Este fenómeno que ha sido caracterizado a partir de la paulatina pero incesante disminución de las llamadas "capas medias", ha afectado profundamente las expectativas de ascenso social de los sectores subalternos, generando una sensación de desencanto sobre las capacidades del sistema democrático restaurado en 1983 de revertir esta situación (Novaro, 1995).

Uno de los fenómenos sociológicos más analizados en nuestro país en los últimos años en la literatura sobre movimientos sociales, corresponde al análisis del surgimiento y consolidación de las organizaciones de trabajadores desocupados pobres, llamadas "piqueteras".

Las organizaciones de desocupados -popularmente llamadas "piqueteras"- adquieren visibilidad pública en el proceso de descomposición del orden neoliberal inaugurado por el plan de convertibilidad. Este proceso, que alcanza su máximo nivel de degradación en la crisis institucional de diciembre de 2001, fue acompañado en su derrotero por la manifestación y auge de los movimientos de desocupados como portadores de las demandas de un sector social -los desocupados pobres- que se sentía traicionado por la dirigencia tradicional, invisibilizado y privado del acceso a los derechos políticos y sociales más elementales.

La categoría de piquetero, entonces, es producto de procesos de identificación en un campo de correlación de fuerzas sociales históricamente específico. En este sentido, nos interesa señalar aquí, los modos en que la construcción identitaria de “piqueteros” interpela a las categorías de “beneficiario” y “desocupado”.

El desempleo, cuyo nivel marca en el año 1995 un hito histórico cercano al 18% de la PEA, se procesó estatalmente y resultó en la subjetivación de “beneficiarios” de programas de empleo, pero también constituye el punto de partida de los procesos de identificación colectiva de los sujetos en tanto que “piqueteros”.

Algunos autores (Schuster y Pereyra 2001; Schuster y Scribano 2001) definen a la protesta social como una forma de acción colectiva de carácter contencioso e intencional que adquiere visibilidad pública y que se orienta al sostenimiento de demandas, centralmente, frente al Estado. Esta línea de análisis señala que el concepto de protesta social permite captar el carácter segmentario de la acción colectiva contemporánea y su correlato en formas identitarias localizadas y particularizadas. Para los autores vinculados con este planteo, el concepto de protesta social presentaría ventajas interpretativas sobre el de movimiento social; ya que este último se centra sobre el sentido político unívoco de la movilización social y, por ello, ha sido eficaz como herramienta heurística para interpretar procesos de movilización social durante la década de 1980, como los movimientos que en general mantenían una matriz identitaria constante en el tiempo y expandida en el espacio. La tarea académica actual consistiría, según esta línea de análisis, en la reconstrucción de redes de protesta con el propósito de captar el sentido político particular de cada hecho de protesta y su emparentamiento con otros. Por último, estos autores sostienen que la protesta social en la Argentina se transformó durante la década del noventa, básicamente, se postula la mutación de identidades: desde las clásicas, asociadas centralmente al sindicalismo, a la aparición de nuevos actores, nuevas formas de lucha y temas involucrados. Aun cuando desde esta visión se analizan las protestas delimitando ciclos que permiten captar especificidades como tipos de conflicto, de actores involucrados, de demandas y de formatos de protesta; es posible reconocer que este tipo de conceptualización opaca el análisis de continuidades que remiten a procesos organizativos más amplios, vinculados con la cotidianeidad de los sujetos. Al mismo tiempo, centrarse sobre los acontecimientos de protesta soslaya la incidencia de los modos cotidianos e históricos de organización sobre la propia forma de la protesta.

Otra línea de investigación sobre la protesta social (Farinetti, 1999; Auyero, 2002) recupera nociones de autores como Tilly, Thompson y Tarrow para cuestionar las explicaciones mecanicistas sobre el origen de la protesta que la entienden como la reacción espontánea

frente a la pobreza y el desempleo. Por ello, proponen estudiar la protesta a partir de la articulación de niveles estructurales con procesos políticos y con la “cultura” de la acción colectiva beligerante. Para los autores de esta línea, los procesos estructurales no inciden de forma directa sobre la forma y el sentido de la “beligerancia popular”, sino que impactan en los intereses, las oportunidades políticas y la organización colectiva. Dentro de esta línea de estudio, el concepto de repertorio se utiliza para analizar los hábitos de lucha adoptados por los distintos actores y las formas en que se expresa la acción colectiva como resultado de expectativas compartidas e improvisadas (Auyero 2002)

Algunos trabajos inscriptos en esta línea de análisis (Farinetti, 1999) analizan el cambio de repertorio de la protesta laboral en Argentina, que se interpreta como resultado de las transformaciones económicas en conjunción con las oportunidades políticas, específicamente el posicionamiento del peronismo en el régimen democrático desde 1983. Para esta línea interpretativa, el repertorio de protesta laboral vigente durante el primer gobierno de la « transición democrática » ha sido el históricamente asociado a la configuración del sindicalismo peronista. En cambio, bajo el gobierno de Carlos Menem, habrían surgido nuevas formas de protesta laboral : los estallidos sociales y los cortes de ruta. Estas « nuevas formas de protesta », señalan estos estudios, se diferencian del repertorio "clásico" asociado al sindicalismo peronista por su articulación en un lenguaje no clasista y porque la identidad se asocia con la acción de protesta y no mantiene un anclaje político en el peronismo. Con respecto a esto último, se postula que la ausencia de un marco político de identificación de las manifestaciones contemporáneas favorece la focalización de la protesta y dificulta la articulación entre los distintos focos de la misma.

Otros estudios (Cross y Montes Cató, 2002) también enfatizan el surgimiento de nuevas identidades colectivas a partir de la protesta contemporánea, como el piquete, que rompen con viejos clivajes de representación política y de identidad colectiva. Este estudio señala que el surgimiento de nuevas identidades colectivas expresa el déficit de representación política y sindical. En el caso de los sindicatos, las nuevas identidades pondrían de manifiesto, por un lado, la dificultad de éstos para representar grupos pertenecientes a los sectores populares como desocupados, mujeres y jóvenes; y, por otro lado, la internalización de la ideología neoliberal que contribuyó al debilitamiento de instancias colectivas. A la vez, sostienen los autores, las identidades que surgen en el piquete se articulan en torno al valor del trabajo y lo local; y han logrado dar carácter público a experiencias que se presentaron inicialmente como privadas, tales como la pobreza y la desocupación. De esta forma, concluye este estudio, el

surgimiento de nuevas identidades en torno al piquete redefine el concepto de política, a partir de la constitución de actores con capacidad de poder y negociación, y con autonomía.

Si bien estas líneas de análisis proponen el estudio de la protesta social desde un marco complejo que articula procesos políticos, económicos, culturales y sociales, la comparación histórica de los modos de acción y de las construcciones identitarias enfatiza centralmente el carácter de ruptura y, por lo tanto, estrecha el margen de análisis sobre los procesos de continuidad con el pasado. Desde el enfoque que proponemos se analiza la formación de actores antes que el surgimiento de actores y los procesos de identificación antes que la emergencia de nuevas identidades.

Suponemos que pensar en términos de formación y procesos de identificación permite captar la continuidad y las rupturas en e marco de correlaciones de fuerzas sociales y políticas históricamente variables.

Durante los últimos casi treinta años la Argentina ha venido sufriendo un proceso de profundización de las brechas entre ricos y pobres, que se ha manifestado no sólo en términos de la distribución del ingreso, sino también de los capitales culturales y sociales (Bourdieu, 1971) movilizados por unos y otros. Este fenómeno que ha sido caracterizado a partir de la paulatina pero incesante disminución de las llamadas "capas medias", ha afectado profundamente las expectativas de ascenso social de los sectores subalternos, generando una sensación de desencanto sobre las capacidades del sistema democrático restaurado en 1983 de revertir esta situación (Novaro, 1995).

Uno de los fenómenos sociológicos más analizados en nuestro país en los últimos años en la literatura sobre movimientos sociales, corresponde al análisis del surgimiento y consolidación de las organizaciones de trabajadores desocupados pobres, llamadas "piqueteras".

Las organizaciones de desocupados -popularmente llamadas "piqueteras"- adquieren visibilidad pública en el proceso de descomposición del orden neoliberal inaugurado por el plan de convertibilidad. Este proceso, que alcanza su máximo nivel de degradación en la crisis institucional de diciembre de 2001, fue acompañado en su derrotero por la manifestación y auge de los movimientos de desocupados como portadores de las demandas de un sector social -los desocupados pobres- que se sentía traicionado por la dirigencia tradicional, invisibilizado y privado del acceso a los derechos políticos y sociales más elementales.

La categoría de piquetero, entonces, es producto de procesos de identificación en un campo de correlación de fuerzas sociales históricamente específico. En este sentido, nos interesa señalar aquí, los modos en que las construcción identitaria de "piqueteros" interpela a las categorías de "beneficiario" y "desocupado".

El desempleo, cuyo nivel marca en el año 1995 un hito histórico cercano al 18% de la PEA, se procesó estatalmente y resultó en la subjetivación de “beneficiarios” de programas de empleo, pero también constituye el punto de partida de los procesos de identificación colectiva de los sujetos en tanto que “piqueteros”.

En la actualidad, el desempleo cobra significado con relación al empleo formal. En este sentido, el desempleo se asocia, como ya advirtieron otros investigadores para el caso de las organizaciones piqueteras (Cross y Montes Cató, 2002), con problemas de subsistencia material, y con el “quiebre” de experiencias colectivas presente se valoran positivamente. En el conjunto de entrevistas con miembros de organizaciones piqueteras, sobre todo varones, el desempleo se interpreta como equivalente a situaciones que indican soledad, angustia, encierro, enfermedad y la propia muerte.

De este modo, el proceso de identificación de los sujetos en tanto que piqueteros, que también implica la reivindicación positiva de la identidad atribuida por otros sectores sociales, pone especial acento en la reconstrucción de experiencias colectivas en el marco de relaciones de “confrontación” y de “lucha”.

Al respecto, la conceptualización teórica sobre movimientos sociales nos ayuda a comprender que la desocupación, las necesidades económicas o la falta de alimento no conducen necesariamente a los sujetos a la protesta. Esta surge de procesos políticos y culturales profundos y, su duración en el tiempo depende de la posibilidad de construir una identidad colectiva en la interacción de intercambios densos y emotivos con otros sujetos con similar nivel de expectativas.

Los motivos que llevan a los sujetos a actuar colectivamente formulan un amplio espectro, en tanto están determinados por lo económico, social, político, cultural y subjetivo. La protesta no puede estudiarse, pues, en forma acabada, como un suceso aislado, desconociendo su continuidad con la vida cotidiana de cada uno de los sujetos que demanda.

La constitución de la demanda, qué pide el sujeto de acción colectiva y cómo lo pide, es un elemento central de la protesta. No sólo en orden a definir el tipo de acción y su relación con la identidad o las condiciones estructurales, sino también el rango de alternativas que deja a la negociación y el tipo de conflictividad que presenta.

Podemos hablar también del formato de la protesta, la visibilidad de la acción colectiva es una condición necesaria para ser definida como protesta social. El ‘formato’ es la dimensión analítica que refiere, precisamente, al modo en que la acción colectiva aparece y se hace visible en la escena pública (Schuster y Pereyra, 2001). La variable ‘formato’ da cuenta del cómo de la protesta social y describe qué hace la gente cuando protesta. Esto es, si se trata de

una huelga, una marcha, un corte de ruta, o cualquier otra modalidad de movilización. El formato es sumamente importante en orden a entender la identidad de la protesta, su forma de organización, sus divisiones internas, etc.

Es fundamental mencionar la performatividad que remite a la capacidad inherente a toda enunciación pública de redefinir las reglas y los recursos que constituyen el campo simbólico dentro del cual se produce y se reconoce. El estudio de la performatividad consiste en el “análisis de dos aspectos fundamentales de la producción discursiva de los actores sociales comprometidos con la protesta: la dimensión enunciativa, que incluye la forma en que se configura el propio actor como enunciador y mediante la cual define a sus destinatarios; y la dimensión modal, a través de la cual el enunciador establece una relación específica con aquello que compone el contenido de su discurso en las formas básicas de un querer, un poder, un saber y/o un deber de configurar el sentido público de su práctica” (Schuster, F., 2005).

Siguiendo a este autor tomaremos para nuestro análisis categorías que sirven para explorar la protesta, visibilidad de la pobreza y conflicto político en la prensa escrita local son:

Demanda: aquello que pide el sujeto de acción colectiva y cómo lo pide;

Formato: el modo en que la protesta aparece en la escena pública;

Performatividad política: remite a la capacidad inherente a toda enunciación pública de redefinir las reglas y los recursos que constituyen el campo simbólico dentro del cual se produce y se reconoce.

Por otra parte también en forma breve nos referiremos al discurso de los medios informativos, teniendo en cuenta el corpus seleccionado para este análisis.

Podemos plantear al decir de Verón (1987); Teijeiro, et.al (2002), los medios construyen los acontecimientos. A partir de sus discursos, de sucesos que tienen lugar efectivamente. Dejando de la lado la postura esencialista, es decir que reflejan la realidad absoluta, adherimos a la tesis en este trabajo que realizan selectivos recortes, de lo que quieren mostrar, privilegian u omiten algunas porciones de la realidad: lo que vemos o leemos en el periódico son textos, y éstos responden a un enfoque particular que no debe vincularse con un sujeto determinado, sino con un complejo integrado por diversos enunciadores.

Según Escudero (2000 en Kaen¹) la autora, el contrato mediático del discurso de la información opera a partir de un *pacto de verdad* con sus receptores y su única condición de felicidad, a fin de que ese pacto se concrete, es el establecimiento de la dimensión veridictiva del discurso a partir de una compleja trama de estrategias discursivas de referencialidad y utilización de fuentes textuales (Escudero, 2000:79)

La idea de fabricación de Verón viene bien para esta tesis, en el sentido que brinda soporte teórico respecto algunas premisas claves que orientan el mismo. Al respecto el autor señala que “los medios no *copian nada* (más o menos mal): producen realidad (Verón: 1987:III). Champagne (1999), también al referirse a la visión mediática alude a la fabricación del acontecimiento. Al respecto sostiene que los malestares sociales sólo tienen existencia visible cuando los medios hablan de ellos... (Champagne, 1999:51).

En este sentido la “actualidad” de ninguna manera supone una ilusión o un simulacro, sino que se trata es pensarla como *producción de la realidad social en devenir, presente como experiencia colectiva para los actores sociales* (Verón, 1987:IV). En esta misma línea de análisis Escudero (2000) afirma que “asistimos a un cruzamiento de lógicas ficcionales donde los personajes de la información sufren transformaciones, cumplen programas narrativos y se le asignan descripciones y propiedades específicas (Escudero, 2000:80).

ESTRATEGIA ANALITICA METODOLOGICA

A partir del diseño de una matriz teórico-analítica, tomaremos un corpus de la prensa escrita de un diario de mayor tirada en la esfera local y rastreamos la producción discursiva: ¿cuando se hace visible la pobreza? ¿Quiénes son los actores? ¿Cuáles son los repertorios y cuándo adquiere matiz de protesta, los modos en que aparece en la escena pública?, dónde?, cómo? ¿para qué?.

Las categorías teórica-analíticas dan fundamento y se constituyen foco de nuestro análisis nos permite recuperar aspectos significativos de la constitución de los sujetos de la protesta en tanto estas puedan exhibir diversos repertorios de la pobreza, los distintos matices del conflicto político y los sentidos construidos en determinados contextos de producción local.

¹ Esto constituye un borrador preliminar de avances de tesis doctoral de Kaen, C. **SENTIDOS Y VISIBILIDAD: POBREZA, POBRES E IDENTIDADES EMERGENTES EN CONTEXTOS DE POST-DEVALUACION, EN CATAMARCA.**

A continuación presentamos la matriz teórica analítica que surge de la sistematización de los datos relevados en la prensa escrita local.

MATRIZ TEORICA ANALITICA. RELEVAMIENTO PROCESUAL PRENSA DIARIO "EL ANCASTI"- PERIODO 2002

Tema	Organización	Organización Vinculada	Formato		Fecha
			Repertorio (demanda)	Formato	
Protesta de viales en Fiambalá	*Empleados viales	*Gobierno	Reclaman el cese de de contratos laborales por no saber si siguen o no	Realizaron Una sentada frente a la comuna del lugar. Corte de ruta en días posteriores	07/01/02 11/01/02
Reclaman pago de haberes	*Empleados de fabrica ENCATA ubicada en área industrial el pantanillo	*Dirección de Inspección general	Reclama el pago de sueldos y aguinaldo	Amenazan con tomar la fabrica	07/01/02
Municipales capitalinos	* Empleados municipales	*Intendente	Relaman el pago de haberes y mejores condiciones laborales	Paro de brazos caídos y movilización	09/01/02 11/01/02 13/01/02 27/02/02
Cacelorazo en Belén	* Integrantes de distintos movimientos de desocupados	*Intendente local	Reclaman 500 puestos de trabajo	Movilización con cacerolas	09/01/02 10/01/02 24/01/02
Falta de pago	*Empleados de SABEMA S.A., diferimiento ubicado en Huillapima	*Empresa	Reclaman el pago de sueldos adeudados	Reclamo publico en medios gráficos	10/01/02
Reclaman trabajo	*Desocupados hombres y mujeres de distintos barrios	*Gobierno	Reclaman puestos de trabajo	Manifestación frente a la Casa de Gobierno	11/01/02
Reclamo vecinal	*Vecinos del barrio La Tablada	*Aguas del Valle *Gobierno	Reclaman perdidas cloacales, nadie se hace cargo ni la empresa ni el gobierno	Manifestación en medios gráficos	12/01/02
Reclaman alimentos	*Integrantes del comedor Virgen de Fátima (hombre, mujeres y niños)	*Gobierno *POSOCO	Reclaman la falta de insumos para el comedor el cual no funciona hace 15 días por la falta de insumos	Cacelorazo frente a la casa de Gobierno	17/01/02
Protesta y escrasche de desocupados bélicos	*Desocupados	*Consejo Deliberante	Reclaman que los planes de empleo son manejados políticamente en el lugar	Manifestación frente al Consejo deliberante obstaculizando la entrega de planes a 60 personas que ya estaban previstas	22/01/02
Municipales de F.M.E.	*Empleados municipales	*Municipio	Reclaman pago de haberes	Manifestación y medidas de fuerza	22/01/02
Denuncia sucesivos despidos en empresa de transporte	*UTA	*Secretario de la empresa	Denuncian despidos de chóferes en la empresa, el secretario de la misma explica que se debe a la crisis económica del país	Reclamos escritos	22/01/02
Municipales de Andalgala y Santa Maria	*Empleados municipales	*Municipio	Reclaman pago de haberes	Manifestación y medidas de fuerza	23/01/02
Reclamo del Polo Obrero	*Desempleados de Valle viejo	*Municipio	Reclaman planes de empleo y bolsones alimentarios	Corte de ruta	26/01/02 29/01/02
Protesta e una clínica	*Ex empleados del Instituto Médico de la Comunidad	*Directores del Instituto	Reclaman el pago de la indemnizaciones	Manifestación frente a las puertas de la clínica	31/01/02
Choferes de la Empresa El Nene reclaman	*Choferes y familiares de los mismos	*Empresa * Gobierno	Reclaman los haberes adeudados	Manifestación frente a la Casa de gobierno	31/01/02 16/02/02
Ruidosa movilización popular	*Polo Obrero *Empleados textiles	*Gobierno	Los manifestantes reclaman los recortes salariales, la implementación de la nueva política económica impidiendo el paso a la Casa de Gob. De la Chiche Duhalde	Realizaron una manifestación frente a la casa de Gobierno	01/02/02
Reclaman planes de	*Desocupados de	*Sub- Secretario	Desocupados reclaman la	Corte de ruta	04/02/02

empleo	Andalgala	de Trabajo	presencia del Sub-Secretario de Trabajo y la entrega de planes transitorios de trabajo		
Grupo auto convocados reclaman	*Vecinos de distintos barrios	*Gobierno	Reclaman asignación de planes transitorio	Movilización frente a la Casa de Gobierno	07/02/02 09/02/02
Empleados de fabrica textil reclaman	*Empleados de la fabrica textil 11 de Octubre	*Gobierno	Reclaman la eliminación de la promoción industrial	Protesta frente a la Casa de gobierno	09/02/02
Cacelorazo en la plaza	*Auto convocados	*Gobierno	Personas efectuaron manifestación frente a la Casa de Gobierno pidiendo solución por las medidas económicas tomadas a nivel nacional que no afectan a todos	Cacelorazo frente a la Casa de Gobierno	09/02/02
Jornada de protesta en Recreo	*Desocupados	*Gobierno	Reclaman planes de empleo y alimentos	Corte de ruta	13/02/02
Promoción industrial	*Trabajadores de fabricas en el Pantanillo	*Gobierno	Reclaman que el gobierno asegure que no se eliminara la promoción industrial	Corte de ruta	14/02/02
Piquetes y protestas de los desocupados	*Desocupados de diferentes puntos de la provincia	*Gobierno	Vecinos de la zona norte manifestaron frente a la Casa de Gobierno planes de empleo; desocupados del sur cortaron la ruta reclamando planes y alimentos; los tabacaleros reclaman la deuda; y los municipales reclaman el recorte de 113% a los jubilados	Manifestación frene a la casa de Gobierno, corte de ruta y manifestaciones	15/02/02
Huelga en Belén	*30 personas de Los sin techo y la Voz del Pueblo	*Gobierno	Reclaman viviendas	Huelga de hambre	15/02/02 16/02/02
Cacelorazo en Catamarca	* 25 personas	*Gobierno Provincial y Nacional	Protestas frente a las desiciones en cuanto políticas económicas	Cacelorazo frente a la Casa de Gobierno	16/02/02
Cuota alimentaria	*Mujer	*Justicia local	Mujer reclama el pago de la cuota alimentaria que debiera pasar su ex marido a sus 5 hijos a pesar de que tiene un dictamen judicial obligándolo a hacerlo	Reclama en los medios graficos por no recibir respuestas por parte de la justicia	18/02/02
Piqueteros se movilizan en todo el país	*Grupos de piqueteros que trabajan con el Polo Obrero	Gobiernos Provinciales	Distintos grupos de piqueteros de todo el país, se pusieron de acuerdo para realizar protestas frente a los distintas casas de gobierno de las provincias en reclamo por los recortes salariales, falta de trabajo.	Protestas y cortes de rutas en distintos lugares de las provincias	19/02/02
Jornada de protestas sociales	*Polo Obrero *FRENAPO *Izquierda Unida *Municipales de F.M.E.	*Gobierno de la provincia	Distintos grupos manifestaron durante todo el día incluso la noche frente la Casa de Gobierno, por variados motivos: no pago de la deuda externa, corralito bancario, no pago	Protesta durante todo el día inclusive toda la noche frente a la Casa de Gobierno	23/02/02

			de haberes, ineficiencia de los servicios privatizados.		
Desocupados de Lavalle cortan Ruta	*Grupos de Desocupaods	*Autoridades locales	Grupo de desocupados de la localidad de Lavalle reclama planes laborales y bolsones alimentarios	Corte de ruta	26/02/02
Los Pobres coparon la Ruta 38	*Pobres de los B° Villa Eumelia, Virgen Niña y Virgen del Valle	*Gobierno	Reclaman planes laborales y bolsones alimentarias	Corte de ruta	27/02/02
Encadenados no ceden	*Ex empleados sanitarios	*Gobierno	Reclaman el pago de la deuda que tiene el gobierno de la provincia	Encadenados frente a la Casa de Gobierno	28/02/02 02/03/02 03/03/02
Paro de ATECA	*Docentes	*Ministro de Educación	Protesta por las malas liquidaciones y aplicación injusta de descuentos	Paro de actividades que intentaba el no inicio del ciclo lectivo	01/03/02 05/03/02
Desocupados chacareros se adueñaron de la ruta 38	*Desocupados chacareros *Dirigentes del Polo Obrero	*Gobierno	Reclaman la aprobación de 7 proyectos que generarían 330 puestos de empleo	Corte de ruta por tiempo indeterminado	08/03/02 12/03/02 14/03/02
Reclaman deuda salarial a la firma de Miguel Castillo	*Ex trabajadores de la firma	*Empresario Miguel Castillo	Reclaman el pago de indemnizaciones que ganaron por medio del juicio laboral	Reclamo público en los medios gráficos	08/03/02
Ardieron gomas frente a la Casa de Gobierno y Trabajo	*Trabajadores de planes de empleo *Desocupados	*Gobierno *Ministro de Trabajo	Trabajadores de planes de empleo reclaman pago de haberes y desocupados reclaman inclusión a programas de empleo	Piquetes	14/03/02
Reclamo en las 500 Viv.	*Vecinos	*Municipio	Reclaman el mal estado de las calles del barrio lo que provoca inconvenientes en el tránsito	Reclamo a los medios gráficos	18/03/02
El Polo Obrero corto la ruta 33	*Dirigentes u seguidores del Polo Obrero	*Gobierno	Reclaman mejores condiciones laborales y accesos a empleos estables	Corte de ruta por tiempo indeterminado	21/03/02 23/03/02 25/03/02 26/03/02
Beneficiarios de planes protestaron en la calle	*Beneficiarios de planes de empleo	*Gobierno	Reclaman el no pago de sus sueldos	Protesta por las calles realizando un corte en las calles Republica y Sarmiento	21/03/02
Piden que lo ayuden social y económicamente	*Sr. Vendedor ambulante	*Autoridades	Reclama ayuda por ser hace 50 años vendedor de imágenes de la Virgen en el Paseo de la Fe y no poseer ninguna jubilación ni otro ingreso. Tiene dos hijos discapacitados a cargo y no puede solventar los gastos	Reclama en los medios gráficos	21/03/02
Municipales chacareros reclaman sueldos	*Empleados municipales de Valle Viejo	*Intendente	Reclaman el pago de sus haberes	Corte de ruta frente al edificio comunal y paro de actividades indeterminado	22/03/02
Jornada de protesta	*Foro de desocupados	*Gobierno	Reclaman el pago de los haberes culpando a Luis y Liliana Barrionuevo por no enviar los fondos desde nación.	Protesta frente a la Casa de Gobierno con quema de gomas	23/03/02
Reclamo de jubilados	*Asociación Mutual del Frente de Jubilados y Pensionados	*Gobierno	Reclaman el descuento del 13%, que no los beneficia en todos los impuestos	Reclamo en los medios gráficos	25/03/02

35 familias tomaron por la fuerza terrenos	*Familias	*IPV	Reclaman que hace años están inscriptos en el IPV, como no reciben respuestas decidieron tomar los terrenos frente al Ex Regimiento	Toma de terrenos	26/03/02 28/03/02 29/03/02 02/04/02
Municipales chacareros se sumaron a los cortes	*Empleados Municipales de Valle Viejo y Fray Mamerto Esquiú	*Gobierno	Reclaman el pago del doble sueldo, doble presentismo y la retención de los aportes jubilatorios	Corte de ruta y calles céntricas	27/03/02
Intensa campaña de los vecinos autoconvocados	Los vecinos autoconvocados Aguas del Valle y Edecat	Invitan a la gente de Capital, Valle Viejo, F.M.E ENRE	Los vecinos autoconvocados. El grupo alrededor de 1000 usuarios se agruparon para reclamar sobre-facturaciones de servicios de luz y agua iniciaron una intensa campaña de difusión sobre la prestación de Aguas del Valle y Edecat.	Proyecto de iniciativa popular en reclamo a las tarifas de agua- Campaña de vecinos. Tramitación formal del reclamo al ENRE	02/06/02
Vecinos reclamaron a Tula por el subsidio del agua	Vecinos del B ^a Sur Gobierno: Dir. Políticas Nutricionales, Sub. Secretaría de Accion Social		Un grupo de alrededor de 20 vecinos del B ^a sur de la Ciudad Capital reclamaron al titular de Políticas Nutricionales (Tula) la implementación del susidio para usuarios indigentes	Decidieron pedirle explicaciones a Tula Dir. Politcas Nutricionales	05/06/02
Piden que Edecat tome medidas con vecinos del Barrio San Martín	Grupos de vecinos Edecat	Vecinos con conexiones clandestinas	Un grupo de vecinos de Fiambalá muestran su preocupación porque cada vez son mas los vecinos que en forma clandestina cuenta con el servicio de Edecat	Realizan denuncias sobre conexiones clandestinas al personal de Edecat, quienes solo les piden que hagan una denuncia policial	5/06/02
Reclamo de Fiambalá	2 maestras	Docentes esc N° 396 y 104 Fiambalá	2 maestras desde mayo se desempeñan como secretaria en la Esc. 224	Denuncian que se les dio de baja injustamente.	7/06/02
Conflicto en el PAMI	CGT Gremio del PAMI PAMI		El detonante del conflicto fue un memorando dictado por la titular de la delegación Analía Buenader de Santa Cruz en la que pedía a quienes habian participado de la reunión general que informen las razones de la presencia en ella	La conducción del gremio que agrupa empleados del PAMI local elevaron una nota a la Confederación General del Trabajo (CGT) en la que manifiestan sus quejas en contra de la Titular a quienes acusaron de concretar atropellos contra de los representantes gremiales a quienes había amenazado con la cesantía	7/06/02
Reclaman pagos a empresa de agua	Trabajadores Empresa de agua		Los trabajadores de planta de agua mineral denunciaron públicamente a directivos de empresa por la constante irregularidad del pago de haberes	Mediante petitorio aunque no lograron que las autoridades que lo atiendan en ese momento la única respuesta es que la patronal analizará el petitorio y tendrá una respuesta para el próximo miércoles	9/06/02
Cuenta regresiva en la resolución de reclamos de autoconvocados	Grupo de autoconvocados ENRE	Aguas del Valle	El directorio del ENRE resolvera los reclamos del 1° grupo de vecinos autoconvocados por los	Realizan presentaciones en la oficina mediante reclamos formales del grupo y “obligan” a la empresa a	12/06/02

			altos montos facturados por el servicio del agua potable	respetar los valores cobrados a cada usuario en sep 2000	
Autoconvocados denuncian presiones del gobierno	Autoconvocados Gobierno Grupo de empleados publicos	ENRE	Atoconvocados denuncian presiones del ejecutivo provincial a los miembros del grupo que trabajan en oficinas publicas	Por esta razon los autoconvocados quieren iniciar una demanda legal que se sumaría a la que preparan contra el ENRE y los miembros del comité privatizado del servicio	19/06/03
Denuncian a Alpargatas por retención ilegal de haberes	Secretaría General del Sindicato Directivos de la Empresa Personal de fabrica	Asociación Obrera Textil Gobierno (AOT) Dirección de Inspección Laboral Sub-Secretaría de Trabajo Dir. De Industria	Nuevamente el personal de fábricas atraviesa una grave situación debido a que la patronal dispuso retener un 10 % de los haberes de trabajadores en actividad. En tanto que 460 recuperaron la fuente laboral un 60 % permanece suspendido	El Secretario General del Sindicato informa que los descuentos y las suspensiones irregulares fueron denunciadas por la AOT ante la Dirección de Inspección Laboral. Se esta elaborando una serie de cartas documentos para que los trabajadores reclamen la deuda salarial que le adeudan desde el año 2000	13/06/02
Acción Social no da respuesta. Hace un mes reclaman asistencia para un Comedor	Presidente de Centro Vecinal B° Villa Eumelia y Virgen Niña		Relcaman asistencia alimentaria para más de 350 niños y hace un año que piden un sillón odontológico que está abandonado	Presentaron una nota donde exponen la situación	14/06/02
Los empresarios exigen que se prioricen los comercios locales	Empresarios agrupados en la Federación economica Camaras empresarialesCatamarca Gobierno		Empresarios se reunieron con representantes del gobierno para tratar temas puntuales de la producción y comercio Local El tema excluyente fue el reclamo que hizo el sector privado al estado que se respete la Ley de Compre Catamarqueño y el registro de proveedores como una solución de fondo para reactivar la actividad económica de la provincia	Reclaman mediante reunión	24/06/02
Problemas para cobrar	Beneficiarios del Jefe de Hogar	Banco Nación	Los beneficiarios del Jefe de Hogar desocupados reclamaron sus haberes	Protestaron mediante corte de papeles y un corte de calle frente a las puertas del Banco Nacion	21/06/02
Mas de 500 personas piden comida en el asentamiento Sta. Marta	Vecinos de Comedor Virgen de la Esperanza Caritas		Hay quejas por parte de la gente que trabaja en la entidad Comedor Virgen de la Esperanza donde se concentran los bolsones de pobreza	Protestan que son mal atendidos, que la comida no es buena. Una mujer dijo que uno de los cocineros llevo a pegarles	22/06/02
Padres reclaman que sus hijos no reciben copa de leche	Padres de alumnos Alumnos Dirección de Politicas Nutricionales Autoridades escolares		Padres de alumnos que concurren a los distintos niveles (turno mañana) Esc. Wifrido Rojas (Sta Rosa- V. Viejo) reclamaron porque hace una semana sus hijos no reciben el desayuno previsto por el programa copa de leche	No lo describe	23/06/02
Reclaman renuncias	La Juventud Sindical	Gobierno de la	Que dejen los cargos	En un comunicado firmado,	24/06/02

	Peronista de Catamarca	provincia	de los funcionarios de Acción Social, "responsables de la miseria y la pobreza" de la provincia.	denunciaron que mientras el "Gobierno entrega a los punteros políticos del Frente Cívico y Social miles de bolsones, a escasos metros de esos lugares hay gente que va a remover la basura para comer.	
Los vecinos del sur se movilizaron por comida	*vecinos de los barrios San Antonio Sur, Santa Marta, Asentamiento, La Tablada y Acuña Isi	* Gobierno de la provincia	marcharon hasta Casa de Gobierno para pedir a las autoridades provinciales bolsones de alimentos y que se refuerce la asistencia social a los sectores carenciados.	Hicieron una marcha de antorchas y pidieron la renuncia de Castillo, Rodríguez y Tula	26/06/02
En la provincia aumenta el clima de tensión social	Vecinos de toda la provincia	*Gobierno nacional y Provincial	*Se realizó una marcha en repudio a las muertes de piqueteros en Buenos Aires. * Varios municipios continúa el paro y realizan movilizaciones y cortes de rutas. * Desocupados del Barrio Las Vías se instalaron ayer en el Ministerio de Salud para exigir alimentos, colchones y frazadas a las Autoridades del área.	* Marcha * Corte de Ruta *Movilización	27/06/02
ATECA llama a adherir al paro contra la represión	*Gremio de ATECA	*Autoridades	La medida es sin asistencia a los lugares de trabajo. ATECA quiere que la Provincia restituya el pago de la antigüedad y devuelva el 10% descontado a los docentes.	Paro docente	27/06/02 02/07/02 03/07/02
Escasa adhesión al paro de la CTA	* agrupaciones de desocupados, *gremios *partidos de izquierda. * municipales del interior *estudiantes universitarios *Polo Obrero, *desocupados de Valle Viejo. *gremios como Patria Libre, Partido Comunista, SUTEN y CTA.	* Gobierno nacional y Provincial	Distintos sectores políticos, sociales y gremiales marcharon a Casa de Gobierno en repudio por la muerte de dos piqueteros en Avellaneda.	*marcha	28/06/02
Reclama al POSOCO por	*Beneficiario	Autoridades de POSOCO	*Entrega de un subsidio de \$100 que no	*Denunció públicamente a las autoridades de la	28/06/02

un subsidio			llegó a sus manos. El hombre dijo que debido a su situación económica y al encontrarse desocupado, recurrió al organismo para obtener un subsidio para pagar el alquiler de la pieza en la que vive.	Dirección de Políticas Sociales Comunitarias (POSOCO)	
Reclaman gerencia del consumidor en el Ente Regulador	*Vecinos autoconvocados	* Ejecutivo	* denunció a la concesionaria de los servicios sanitarios por "sobrefacturación" del servicio.	*Denuncia pública	02/07/02
Más de 60 personas esperan que reabra una olla popular	* Vecinos del Barrio Santa Lucía	*Autoridades del Ministerio de Acción Social	* dejaron de traer los bolsones, y muchos recibían aquí la única comida fuerte del día	*Denuncia pública	02/07/02
Los municipales piden que la comuna "deje de mentir"	*Empleados Municipales	*Intendente Municipal y cartera política	* Dijeron que sólo recibieron un pago de \$30 mil en concepto del saldo de la deuda que tiene la municipalidad con el gremio.	*Reclamo	03/07/02 23/07/02
Desocupados cortaron el acceso a Tinogasta	*Desocupados	* gerente de Empleo autoridades del departamento	* reclamo de puestos de trabajo	*Corte de ruta	04/07/02
Protesta por los bonos	*trabajadores dependientes de la Subsecretaría de Obras Públicas	*Gobierno	*reclamo del pago del adicional en bonos	*Protesta	05/07/02
Reclaman el pago de planes sociales	*Más de 50 beneficiarios de Icaño	*subsecretario de Trabajo	*Reclamo el pago de haberes atrasados.	* Corte de Ruta	06/07/02
Reclamos por demoras en la entrega de bolsones	*numeroso grupo de personas	*Autoridades de Acción Social.	*Más 150 personas que esperaron horas que les den un bolsón con alimentos en el depósito de la subsecretaría de Acción Social	*Protesta y corte de calle	11/07/02 17/07/02
Tabacaleros cortaron la ruta en Los Altos	*Grupo de aproximadamente 60 productores tabacaleros de la localidad de Los Altos - departamento Santa Rosa-	*Autoridades responsables en laprovincia de la administracion de estos fondos	*Reclamo de la liberación del dinero correspondiente al Fondo Especial de Tabaco (FET)	* Corte de ruta	12/07/02 25/07/02
Hay más de 123 mil catamarqueños pobres	*Población provincial	*Gobierno Nacional y Provincial	*El 37 % de la población catamarqueña vive bajo la línea de la pobreza.	*Sin especificar	14/07/02
Vecinos de Chumbicha denuncian discriminación	* Vecinos de Chumbicha	* Consejo Consultivo municipal	* Denuncian que se ha eliminado del listado de beneficiarios a por lo menos 100 personas que son simpatizantes del PJ.	*Denuncia pública por discriminación.	22/07/02
Se agrava el problema de la	*Desocupados de la provincia	*Gobierno Nacional y	*Con el trabajo subsidiado el gobierno disimula la	*No especifica	17/07/02

desocupación		Provincial	crisis laboral donde el 14.7 % se encuentran sub ocupados		
--------------	--	------------	---	--	--

Dada la magnitud de la muestra trabajada y como primera entrada al análisis realizaremos un análisis general. Posteriormente en este trabajo tomaremos los casos en donde el repertorio y formato de demanda refieren discursivamente a la pobreza.

Repertorios de la demanda:

En cuanto a lo que solicita en el reclamo el sujeto de la acción colectiva y el modo en como lo hacen. Podemos listar algunas categorías para codificar la variable demanda:

- ⊕ Laboral: continuidad de contratos, mejora de las condiciones laborales, , planes de empleo, puestos de trabajo genuino.
- ⊕ Salariales: pagos de sueldo y aguinaldo, pago de indemnización, recorte salarial, deuda salarial, despidos.
- ⊕ Consumidores: relacionada con la provisión de bienes y servicios de consumo privado, aumentos de precios.
- ⊕ Seguridad social: obras sociales y previsión social, aumento de jubilaciones y/o pensiones.
- ⊕ Vivienda: satisfacción de la necesidad de un techo.
- ⊕ Asistencia: alimentos para comedores, programas copa de leche, bolsones de alimentos, cuota alimentaria.
- ⊕ Gobierno: desempeño de funcionarios públicos y clase política.

Formato predominante:

Podemos decir es que es la forma en que la protesta aparece en el escenario público, puede ser una marcha, denuncia pública, corte de ruta, toma de algún lugar, encadenarse, huelga o cualquier forma de movilizarse.

Podemos listar una serie de formatos que se dieron en los acontecimientos analizados:

1. marcha/manifestación
2. paro/huelga
3. corte
4. toma/ocupación
5. otros: huelga de hambre, sentada, encadenamiento, cacerolazo.

Otra categoría que ocupamos para el análisis es la **Organización**

Para visualizar las organizaciones que mueven, participan o protagonizan las protestas elaboramos una lista destinada a especificar la información obtenida.

*Empleados viales, fabriles, municipales, públicos.

- *Movimiento de Desocupados
- *Vecinos
- *Autoconvocados
- *Piqueteros
- *Los Sin techo y La Voz del Pueblo. Belén
- *Docentes y Gremio Docente
- *Dirigentes de partido políticos
- *Polo Obrero

Organizaciones Gremiales

- *Beneficiarios de planes de empleo
- *Foro de desocupados
- *Asociación de Jubilados y pensionados.
- *Productores Tabacaleros.

Sostienen algunos autores que las identidades que surgen en el piquete se articulan en torno al valor del trabajo y lo local; y han logrado dar carácter público a experiencias que se presentaron inicialmente como privadas, tales como la pobreza y la desocupación. La identificación de los sujetos en tanto que piqueteros resignifica la situación de desempleo como experiencia individual asociada con la pobreza y la carencia.

CONCLUSIONES

El análisis nos permitió rastrear cuál es la posibilidad de los pobres de "hacerse oír" de cobrar visibilidad en la escena pública-¿Cómo entra en la agenda de los medios esta problemática de la pobreza? ¿Cómo reflejan los medios a los pobres, a los excluidos?. En cuanto a la presencia de la Protesta, visibilidad de los pobres y conflicto político en Catamarca se puede inferir que tanto la estructura como la dinámica de la pobreza han cambiado radicalmente. Comprender una realidad tan compleja como la que estamos viviendo hoy en el orden de la pobreza nos lleva a replantearnos otras ópticas.

Ya no estamos frente a una pobreza homogénea, estructural, definida y encapsulada, sino que ésta debe entenderse ahora como un proceso configurado por una heterogeneidad de actores. Este tiene sus raíces en el quiebre de la movilidad social y en una nueva dinámica económica y social que tiende a la concentración de ingresos y recursos generando desigualdades y desintegración social

Los procesos de exclusión/inclusión que vivimos hoy tienen sobre los actores sociales aspectos inéditos en términos de demandas instaladas en la escena pública-societal que marca un formato y repertorio con un matiz muy particular en el contexto provincial.

La pobreza ya no es solamente un problema de falta de ingresos, tiene otras dimensiones que hay que comprender para poder actuar sobre ellas en el ámbito de las Políticas Sociales.

La identificación de los actores como “piquetero”, “autoconvocado”, “pobres”, “desempleados”, etc. marca la puesta en agenda de los medios, que puede interpretarse como una manera de reforzar una identidad desvalorizada. Como señala Verón en esta cuestión en relación a la pobreza y la comunicación presenta muchas trampas, es decir está lleno de "profecías auto cumplidas": una de las razones por la que la gente está excluida es porque se le dice que lo está. La identificación como excluido desde el relato de los medios lo redefine como tal y así se genera un círculo de retroalimentación.

Hay nuevos mapas de la pobreza que merece ser analizado en todas sus aristas y complejidad. No cabe duda que los medios hoy tienen un peso específico en su capacidad de construir el sentido de los fenómenos sociales. Ellos construyen el sentido de la política, el sentido de los conflictos sociales, el sentido de la protesta, en ellos se producen los efectos de visibilidad de la pobreza, cuya narrativa tornan inteligible los problemas sociales. Los medios lejos de reflejar construyen una narrativa de eso que elaboran y transmiten. Abandonada esta idea de reflejo (esencialismo), la cuestión es pensar la manera como los medios construyen y tematizan el relato de la pobreza.

Podemos concluir que la pobreza, los pobres y la marginalidad ingresan en los medios como formato es la casuística, donde se personalizan los casos. A los medios les interesan los pobres cuando son capaces de representar dramáticamente una situación social que puede ser consumida mas como un melodrama que como un problema político o un problema de exclusión. El tema de la pobreza presentado desde el punto de vista individual produce lo que se ha llamado "efecto de ideología". En este sentido los medios explican y naturalizan el hecho de que esa persona está en esa situación particular y luego estos discursos son internalizados. Otro formato que se utiliza cada vez mas para categorizar la pobreza o la exclusión es el de mostrar los datos estadísticos, las encuestas; allí los pobres aparecen como problemas sociales agregados bajo los datos gruesos, ahora sin rostros: los que están por debajo de la línea de pobreza, las cifras de exclusión, como tasa de desempleo o como los niños -en Argentina, en América Latina y en el mundo, etc.

Por último aparece el formato donde la protesta ya adquiere una visibilidad configurada en un actor colectivo con repertorios esporádicos, categorizado como “piqueteros”, “desocupados”,

“desempleados”, “vecinos”, “autoconvocados”, etc. Bajo la demanda específica de un recurso ante el estado provincial.

BIBLIOGRAFIA:

- Auyero, J. (2002): *La protesta. Retratos de la beligerancia popular en la Argentina democrática*. Libros del Rojas, Buenos Aires.
- Beccaria, L. y N. López (1994): Reversión productiva y empleo en la Argentina. *Revista Doxa*, 11/12: 49-57.
- Bustelo, E. (1992): La producción del Estado de Malestar. Ajuste y política social en América Latina. En *Cuesta abajo. Los nuevos pobres: efectos de la crisis en la sociedad argentina*, editado por M. Murmis y S. Feldman, pp. 119-142. Losada, Buenos Aires.
- Cross, M. C y J. Montes Cató: “Crisis de representación e identidades colectivas en los sectores populares. Acerca de las experiencias de las organizaciones piqueteras”, en
- Dubar, Claude (2002): *La crisis de las identidades. La interpretación de una mutación*, Barcelona, Ed. Bellaterra.
- Schuster, F. (2005): Tomar la palabra: estudios sobre protesta social en la Argentina contemporánea. pp. 43-83. Prometeo, Buenos Aires.
- Schuster, F. y otros (2006): Transformaciones de la protesta social en Argentina 1989-2003. Grupo de estudios sobre protesta social y acción colectiva. Instituto de Investigaciones Gino Germani. Buenos Aires.
- Kaen, C. Sentidos y visibilidad: pobreza, pobres e identidades emergentes en contextos de post-devaluación, en catamarca. Borrador de tesis doctoral. Doctorado en Semiótica- CEAS (Centros de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Catamarca. Mm
- Veron, Eliseo, 1987. Construir el acontecimiento. Los medios de comunicación masiva y el accidente en la central nuclear de Three Mile Island. Gedisa: Buenos Aires.
- Teijeiro, C. et al. (2002) Medios de comunicación y protesta social. La Crujía: Buenos Aires.